

GFS-158-F

Myriam la conspiradora
(original)



MYRIAM LA
CONSPIRADORA



J
CARLOS MANUEL FERNANDEZ-SHAW

Myriam la Conspiradora.

Diciembre 1811

La Fuerza de los Virreyes. Caserío levantado á orillas del río de la Plata, rodeado de fosos, y enjardado de viejos caníbales. Dicho hercia años y medio mandaban en él los argentinos, como consecuencia de la revolución.

- Formaban el Triunvirato que gobernaba entonces la ciudad: don Feliciano Antonio Chiclana, don Manuel de Sarratea, y don Juan José Paso. Y era secretario, don Bernardino Rivadavia.
- En diciembre se puso en jaque la sublevación del famoso regimiento de Patriotas, que se pronunció en favor de los partidarios del desdichado coronel Saavedra. Los Patriotas llevaban la daga al cuello largo á la antigua usanza, trenzada á la espalda y atada en la nuca.
- Belgrano mandó

- 2/ que se cortasen esa coleña en el
playa de ocañón. El regimiento
se resistió y fugó, mandando los enemigos
de trascender los dragones del coronel
Roudeau, que los vencieron.
- El zanjón de los Bethlenitas era
un profundo barranco, que cortaba
la ciudad de este a oeste y corría
hasta dar en el Río de la Plata,
en las vecindades del Hospital de
Bethlenitas, situado entre los que
hoy se llaman calles Chile, Méxi-
co a la altura de la calle Defensa.
- "Los Paranáenses". Isla salvaje del
delta del Paraná, guardada de
tigres y de ganchos matarros.
- A Rivadavia le llamaban sus
enemigos "el mulato", por ser
hijo de español, negra, y sea
raza de esclavos.
- La playa Mayor era el rincón más
bullicioso de Buenos Aires. Tenía:
a un extremo, el Cabildo, el cuar-
tel de libertos, la casa de los
jovenales, un circo y todo; al
otro, el Fuerte de los Virreyes, al

3) Norte de la Catedral; al sur, la
carnicería e interminables hil-
-ras de bandoleras; y, en el centro,
la Recova, largo edificio de en-
-chas arquadas donde las tiendas
ofrecían al apurado transeunte
nue rojas para detenerse: ale-
-gría de los ojos, tentación de los
bolsillos y perdición de tiempo
de sirvientes y esclavos.

- La Fuente tenía una encienda ca-
-si secreta: la llamada "fuente
de socorro"; que daba hacia el
río.

- La Banda Oriental.

- Boleadoras y "chuzas".

- "Aquellos muchachos andaban
buscando huevos o pichones."
(Se llaman así, sea lo que sea
de especie de pájaros? pag 31).

- Chiripá. ¡Tartalón?

- Cinturones de cuero de cordin-
-ales.

- Chuzas. Arma compuesta por una

- 4/ caña tacuara y un langoón
de aceo.
- Un ravello hecho de barro y
de cotorras. Un verdadero van-
-uelos y un cuero de cuero
crudo.
 - Una jeme de agua.
 - Taquarete: ¿Especie de ani-
-mal?
 - Sugarse la vida a facón
limpios.
 - Nueces, marañas silvestres,
duraznos y níce de cannati.
 - Tacuses. Animales cuya hu-
-ella y cuya carne sabe a la
del grano.
 - Tacarés de los pantanos.
Caimanes.
 - Mangrullies y pejerreyes
o dorados. Pecces.
 - ... "el animal amigo las
orejas...". Amigas por

- 5) - Una caballo en libertad no recuerda a otro que pasa.
Lo hace si está atado o encerrado.
- "En ese entonces llamaban la plaza Mayor, entre el Cabildo y el Teatro, hallándose dividida en dos procesiones designadas por la munícipalidad Recoba, ~~contó~~ constancia que media de estrechos a extremos, no menos de ciento cincuenta varas. De un lado a otro tenía corredores con arcadas, pintadas de blanco, a lo moro. En el tejado, un parapeto salvaba de caerse a la calle a los curiosos que se aglomeraban allí, para gozar de las espectáculos de la plaza Mayor. Cada procesión de esta plaza tenía su propio nombre: llamábale plaza de la Victoria al cuadrado

6/ más grande, entre el Cabildo
y la Recoba, en la Catedral
al Norte y la pirámide en
el centro. Y playa del 25 de
mayo a la parte norte, al
sur de la Recoba y delante
del Fuerte. Así en medio de
esta playuela existía, desde
los tiempos del Rey, un pequeño
torreón, donde se acuartelaba
un destacamento de soldados
de caballería, especie
de guardia del Fuerte, y que
se llamaba "Piquete de San
Martín".

- Una sola calle de Buenos Ai-
res conserva la denominación
-ción puesta por sus fundado-
-res, que los bautizaron con
los nombres de los santos de su
devoción. Andando se vien-
do, entre los Santos, desde el San-

Y lo trajo hasta la Santísima Trinidad, (acá en los Balcarce y Florida), perdiéron su calle. Solo el santo bajo cuyo patrón nació puso jarras a Buenos Aires, San Martín, mantuvo la suya a través de los siglos, "por tener la suerte de llamarse como uno de los grandes capitán".

— En la manzana que hace cruz con el singular susoporte del Teatro, donde después se construyó el Congreso Viejo, existía la curiosidad de Gaytán; y en la misma esquina de la calle del Santo Cristo, una pulquería muy frecuentada por soldados, arrieros y matanzeros, que iban a jugar a la taba. Se llamaba, por el nombre de un destino, "la esquina de Piñón."

— Cosa que se pedían en la cat-

8) vicaría: "matambre bien gordito
y crujientes de jucilero de
"agujas" (agujas); "carne de los
- mos y de vaguilleras; "granos
del pecho" y "piensos de coracín";
y "los que quieles" para dar sabor
al caldo.

- Las damas iban elegantemente,
subozillaos en el ricos chalón,
(amenazadores de chal)
- Una frase: - "Mandamos los niños de
vaguilla, porque papito viejo no
tiene ni un diente..."
- Los mendigos hermanigoteaban, a
pie o a caballo sousacando solros
de carne, anendrugos y ele-
vando mensajes de casa en
casa.
- Hacienda vacuna.
- Eran las pulperías, en la época
de la revolución, verdaderos clubs
populares, donde los parroquianos,
al hacer sus compras, o al celebrar
un trago o jugar una partida

9/ de biscambra, comentaban los
alabíos de la política ó los
azotes de la guerra.

- La gente de vino se reunía en
los cafés y era famoso el de
Mallos, verdadero club patrística,
ó en la funda de los catalanes
situados en la plaza Mayor, ó de
los tres Reyes, sobre la ribera del
río. El elemento popular se
congregaba en las pulperías. Las
hacia de todos colores, según
quien fuera su dueño; lo cual
no impedía que, de vez en cuan-
dos, se mezclaran personas de
distinta opinión; de lo que re-
sultaba que, en la mejor de las
partidas ó de las licencias, em-
pezaran los gritos, los golpes, y
que las puñaladas, por culpa
del cura José Saavedra ó del
general Belgrano, del doctor
Moreno ó del doctor Funes.
- Hacia pulperías patrísticas y pul-
perías anticlericales.

10% - Al principio, el movimiento
patriota en Buenos Aires, no fue
contra el Rey de España sino contra
las malas autoridades realistas
que gobernaban el país. Los jefes
patriotas santían más que sabían
que su guerra era por la indepen-
dencia; pero no lo podían decir
y se dió el caso de que, en el pro-
ceso formado al doctor Castelli, por
la derrota del Desaguadero o de
Huacai, uno de los cargos que se
le hicieron ante el tribunal mi-
litar, fue' el de no haber encue-
rrado a sus tropas el amotinamiento,
el respeto al anagrama español.
Aunque españoles, significaron vi-
viendo en B.B. Aires, después del
25 de Mayo de 1810, sin que se les
considerase enemigos de la pa-
tria. Pero el golpeó llegó' a
sentir el peligro de tal situación,
y en marzo de 1811 lanzó un de-
creto expulsando a todos los espa-
ñoles solteros. El propio general
de B.B. Aires puso en contra ésta
determinación y los cuatro

17 mil españoles solteros que
había en la ciudad, se quedaron
en ella.

- Una pulperia realista era la de
Tellechea, en la calle de la
Santísima Trinidad, a una
cuadra de Santo Domingo. Pulpe-
ria patriota era la de Pirán.

- Pirán pasaba por saudista;
pero despechaba cierta cana
brasileña a que los Dragones
-vencedores de los Patriotas,-
se habían aficionado durante
el sitio de Monteríodos; cierta
cana sin aguas y a maríllos
la copa, y aquella brava des-
preciaban las ideas políticas
del pulpero y concursaban a em-
borracharse

- No Elpidio era un gaucho de
humorizada barba tordilla, y de
larga melena, jamás cortada,
que llevaba ceñida en una arro-
gante coleta, como las de los Pa-
triotas. Además de la coleta,

127 — A señas de apego a viejas
costumbres, no elpidio usaba calzon-
cillos con flecos, que asomaban por
debajo del chiripá, un sombrerito
de castor, insignificante, casi ridí-
culo, sujetos por un barbiquejo, y un
ponchito cordobés, prenda de invier-
no y de verano, con la sola vanan-
te de usarla en invierno sobre una
funda carmisa de algodón, y en ve-
rano, sobre el pellejo cortado por la
intemperie. Cubriendo la cintura, un
blando tirador de carpintero, y cou-
zado a la espalda, un respetable
fajín, cabo de plata. Y en los pies,
nada: ni botas, ni zapatos, ni ojo-
tas; únicamente, las espinelas ma-
joreñas de estrellas puntiagudas
y grandísimas, atadas firmamen-
te a los garrones con una tira,
que producían, en el andar, un
sinistro ruido de grillos.

- A lo largo de la acera, frente a
la pulperia, había plantados mas-
ta seis postes urenday, para que
en clientes ataran sus cabal-
los.

13/ - La pulpería era un cuarto
espacioso, con ventanas arraja-
das a la calle, y una estante-
ría, donde se amontonaba toda
suerte de mercancías, en especial
cosméticos. El mostrador servía,
para despachar, al pulpero y
para sentarse a algunos parro-
quianos de confianza. En las pa-
redes, colgados de clavos, exhibían-
se objetos que no hallaban cabida
en los estantes: cinclos, riendas,
lazos, alguna guitarra, y algunas
escopetas de chispa. Y en el sue-
lo, arrimados a las paredes, pe-
ludos de cobre un orope de tuna,
petacas llenas de pases mandocinos,
barriles de vino, y aquellas tarros de
yerba para guaya, o sea grandes ta-
cos de cuero crudo, en que cabían
hasta doscientas libras, y otros menores
con azúcar y trigo, o harina, que en
barcos ingleses traían del Brasil o de
Estados Unidos, haciendo rotar a sus
aliados españoles.

14/ En un rincón veíanse apiladas
hasta un centenar de magníficas
sandías de los Paranares, las pri-
meras sandías, anticipadas en año
en B° Aires, por lo prezoso del vera-
no. Había allí vecinos del barrio de
la Merced, gente recia, que vivía
en contacto con los soldados de la
plaza de toros, y los isleños y ene-
-bandistas de la ribera y los mu-
-ñeros del puerto. Había soldados
del Ejército, y de la guardia cívica,
que ostentaban enjoses uniformes,
raras veces completos, por la perni-
-cia del pisco, de modo que el que
tenía los calzones blancos, y la vis-
-tosa faja carmesí, carecía del
faro azul, o de las altas botas
charoladas, o llevaba en lugar del
sobbrero de copa, una modesta
boina, como los dragones de la
policia.

- En una conversación, en la pulpería,
sobre la paradoja de que la Junta
revolucionaria patrística seguía gober-
nando en nombre del Rey de Es-
-paña, dice un criollo: - "los criollos

157 nos tuvimos Rey, desde el año pa-
sado.; Veráis en los de mayo de 1810!
Si la Junta actúa en nombre del
rey no hace más que engañar a
los ingleses, que tienen interés en
ser engañados para seguir comercian-
do con nosotros, sin romper amistades
con España. Pero eso se acabó, porque
ya no gobernaron los saudristas
comanduleros, sino los monarquistas
franceses y rusos, que no conocen
más rey que el de la boraja.

- Era Viviana una de esos tipos de
mezquinas, hijas de España y de India,
muy numerosas en el servicio domesti-
co de aquella época. No era esclava,
como Aramis; es decir, no era un ser
humano si quien un año podía vender
o alquilar como si fuera un caballo
o un buey, porque en tan triste condi-
ción no estuvieron sino los negros
de África y los hijos de ellos nacidos
en esclavitud. Verdad es que los escla-
vos, en el Río de la Plata, no fueron
siempre tratados con esa crueldad que
en otras naciones engendraron odio
contra los blancos. Algunas veces se

16/ vivió en Bs Aires o en otras ciudades
del virreinato a un negro recorriendo
las casas de gente en puesta
y ofreciéndole en venta con un pa-
pel en la mano, en que constaban
sus cualidades y el precio que pedía
su amo, por hallarse pobre y no po-
der mantenerlos. Los esclavos en el
Río de La Plata formaban parte de
la familia; sus amos se encariñaban
con ellos, y ellos a su vez les correspon-
dían en amor. Muchas veces un es-
clavo, que al morir su amo era decla-
rado libre, porque él en su testamen-
to lo disponía así, renunciaba a esa
libertad para seguir sirviendo como
antes a los hijos de su antiguo señor,
si quiere probablemente vivir ma-
cer y amaba como carne propia.
- Acedir al llamado. Acedir a la
llamada.

- En la fabricación del pan, apuntar
la masa era lo que aquí llamamos
trabajos.
- Hacer una mariquita de amí en
gramos. (A la masa).

17/ Tambo. granja. "allí la gavilla fue el primero que instaló en B° Aires un tambo en el corral contiguo a su casa, y como en ~~semejante~~ la buena sociedad que concuerda a la Alameda, por las tardes a pasear, y al traer el fresco, se juntara de modo de beber un vaso de leche al pie de la vaca, el Tambo de Allí la gavilla llegó a ser un lugar de recreo y de reunión.

- Los indios ranguelos poseían los mejores caballos del mundo. Siendo el caballo animal importado, los indigenas hicieron de él "parte de su deth", como cantaron
- Las mujeres patiñas portadas usaron en los primeros momentos unos velos de batistón celeste, ribeteados de cintas blancas, del que hicieron un símbolo americano y en que encarnaron el patriotismo de los hombres, en los días anteriores al 25 de Mayo de 1810.
- Una pejaza o baul cerrado de cuero crudo, en sus orejas de guascas y una gruesa cerradura, estaba clavada

- 18) de rigurosas tablas sanguininas, de largos pasos de Mendoza y de otras golosinas traídas en reclinantes corretas de bueyes.
- La revolución de Mayo: "En los días que van desde el 23 al 28 de mayo, mientras el vecindario se reunía en cabildo abierto en la playa de la Victoria, los patriotas desposaron al virrey Cisneros y consumieron su propio gobierno.
- "En aquellos tiempos los galanes solían dar ceremonias a las damas." Algunos, distinguidos, los daban por la tarde del día, donde vivía "la flor de la canela"; es decir la gente de prosapia ilustre.
- A mitad de la Alameda estaba el cuartel del virrey del Divo.
- Tucumán. "El embalse del río era bien seguido extendiéndose por el cielo, impreso por un calido viento del Brasil, que, sobre B° Sires mismo, libró batalla furiosa contra el viento de los Pampas, el cual trajo en sus alas el frío de la Patagonia.

- 17/ - Una frase : - "El gobierno de Brasil,
por pedido de Tigo del..."
- Serenatas. Ella, (Myriam), pensaba
que, en la tarde siguiente, un bi-
garro capitán, sabiendo que ella es-
taba de melancolía, dejaría caer al-
gunas florecitas en la bandera de
Viviana (su criada); y a la noche,
iría a cantar en declives de amor,
misterio dura dura, frente a su ventila-
na, cerrada por siempre, como la
de una enemiga.
- Las familias prudentes de Bº Pi-
-res pasaban lo más recio de los ca-
-lotes del estío en sus quintas de los
suburbios o en sus casas de San
José de Flores o de San Isidro.
- En Barracas se solía oír la expe-
-neciosa y lindajuda misa de diez
en Santa Lucía.
- Amancio, el esclavo negro, era el
cochero de Alvaro Gómez. Iba ~~des-~~
~~fundado~~ -calzo, según costumbre de los
esclavos, pero enfundado en una am-
plia servil ole grueso paño color ave-
llana; llevaba una soberbia cor-

20/ bata de espinilla blanca, al revés
detrás del negro y sudoroso pescuezo;
30; un chaleco bordado en seda de
varios colores, pantalones largos de
cuadritos rojos y amarillos, y, sobre la
unión indumentaria, una espuma galera
que había pertenecido a don Júan
de Montes de Oca.

- "¡Te has equivocado, India!" La ma-
lobra India sonó como en catíagozo
en las cabinas de Myriam para la vida
de Viviana, que se encogió olvidada.
- En la playaeta de la Residencia es-
taba la cárcel de mujeres.
- En Buenos Aires se declamaba entonces
en ésto "El triunfo argentino", de
don Vicente López.
- Don Bernardino Riva de via; siem-
pre de sombreros de espejo; era en
1812 uno de los hombres más peque-
ños de B.º Aires.
- Un ranchito construido, - techos y pa-
redes, - con guinchos ó manojos de
esa larga paja de los llanos, fresca,
resistente e impermeable
de las lluvias. Los guinchos de las
paredes estaban atados con gruesas
cuerdas de barro.

24/ Cliffo. Cuenca donde se conservan líquidos.

- Aguardiente de Cafayate.
- Tre amigos "habían comido una tejada de carne con cordero y habían apretado la carne en traganos de aguardiente, bebiendo en el cliffo.
- Un gaucho afila su facón en una piedra de amoladas. Y lo explica: "Jamás perdido el que se deja pillar con el flete desenrollado ó con el cuchillo vil!"
- Alto la guitarra, realista, hablando a su hija, en 1812, le dice: "Con el tiempo, Bº Aires será, después de Lima, la ciudad rica y noble en que la vida ~~pasará~~ como cuentos de hadas. ; Y quien sabe si Bº Aires no llegará a ser más que Lima.
- Dña Casilda acudió llevando en un plátano algunos casquitos de un ~~dulce~~ dulce de zapallos, que acababa de sacar de la paila.
- Jagüellí ?

22.- Yaraví. Canción. "Sonaron las cuerdas de una guitarra y una voz cantó un dulcísimo yaraví." "La melancólica tonada peruviana, que se acostumbraba a cantar en los salones con saltarín y vihuela, no perdía su recundita amargura al desprendérse de las cuerdas de una guitarra." "Zavalletta era saltarín, había penetrado el alma del yaraví, oyéndolo a los indios, al son de la triste queriosa queña."

- Cochabambinos. Soldados del ejército Perú que se insurreccionalon contra España, haciendo causa común con los patriotas argentinos, y fueron vencidos por el general José Gervacio.

"Huecos." Otra definición: lugares baldíos y montuosos.

- Chuparro pudo demostrar, en ciesta ocasión comprometida, que era dueño de una tropilla de ayulejos, que le había sido robada por los indios ranqueles, por los indios puelches o por los querandies.

- Ayulejos. Clase de caballitos.

- Vino carlón.

- En aquel tiempo, había ya en B° Aires ríos de gallos.